L'IA pour les experts-comptables : j'y crois !



MICHEL RIBOLLET

commissaire aux comptes et expert-comptable honoraire 15 articles Suivi 27 avril 2023

Convaincu de la positivité du partage je vous soumets mes réflexions sur l'incidence de l'intelligence artificielle sur l'exercice de l'expertise comptable

Impressionné par la médiatisation de l'intelligence artificielle du fait de la mise à disposition d'outils comme ChatGPT (voir ; https://chat.openai.com/auth/login), je suis persuadé que l'intelligence artificielle (IA) a un impact significatif sur l'exercice de l'expertise comptable. Les technologies d'IA aident les experts-comptables à automatiser des tâches répétitives telles que la saisie des données, la gestion des données et autres datas, la gestion des factures, la préparation des déclarations fiscales, et même la rédaction de rapports et différents comptes rendus.

Dans la profession nous n'avions pas attendu ChatGPT pour mesurer les progrès réalisables, personnellement en 1987 mon mémoire d'expert comptable avait pour titre :

"ESSAI DE CONCEPTION ASSISTEE PAR ORDINATEUR D'UN DOSSIER DE CONTROLE DES COMPTES - OUTIL D'AIDE A LA REVISION"

en ligne sur http://michel.ribollet.pagesperso-orange.fr/memMR/memoire.htm

puis en tant que membre du club UTIM (utilisateur d'as400 CCMX) nous avons participé dans les années 90 à la réalisation pratique des dossiers de révision sur AS400 qui a inspiré ensuite les concurrents et l'institution elle même.

L'IA peut aller au delà et également aider les experts-comptables à mieux comprendre les données financières de leurs clients en utilisant des algorithmes d'analyse de données sophistiqués pour identifier des tendances et des anomalies. Les experts-comptables peuvent utiliser ces informations pour fournir des conseils plus éclairés à leurs clients.

En outre, l'IA aide les experts-comptables à améliorer la précision de leurs travaux et à réduire les erreurs. Les algorithmes de l'IA peuvent détecter les erreurs et les incohérences dans les données financières, ce qui permet aux experts-comptables de les corriger avant qu'elles ne deviennent un problème. Des starts up dès le début des années 2000 se sont lancées sur ces applications : elles ne peuvent que s'améliorer avec le temps car la période de démarrage peut durer de nombreuses années tant les spécificités sont nombreuses en pratique. Si la pertinence de ces outils que l'on peut déjà qualifier d'IA ne saurait être remise en cause beaucoup de scories.

En clair nombre d'experts-comptables utilisent l'IA comme Monsieur Jourdain faisait de la prose sans le savoir !

Cependant, l'IA ne peut pas remplacer complètement les experts-comptables. Les professionnels de la comptabilité jouent un rôle important dans l'interprétation des données financières et la prise de décisions éclairées en matière de comptabilité et de finance. Ils sont également chargés de fournir des conseils stratégiques à leurs clients, ce qui nécessite des compétences et des connaissances que les algorithmes d'IA ne possèdent pas.

Par contre l'IA améliore l'efficacité et la précision de l'exercice de l'expertise comptable, mais elle ne remplacera jamais complètement les professionnels de la comptabilité.

Indubitablement les experts-comptables ont déjà adopté ces technologies pour améliorer leur travail et continuer à fournir des services de qualité à leurs clients.

M.Ribollet

Mai 2023